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Юридические клиники: взгляд в будущее
Анна ОБОДОВА/ фото автора

Работа белорусских и зарубежных юридических клиник стала центральной 
темой международной конференции, которая в течение трех дней проходила 
в Полоцком госуниверситете. Это один из этапов сотрудничества нашего вуза со 
Шведским институтом по правам человека и гуманитарного права имени Рауля 
Валленберга. Своим опытом приехали поделиться представители юркпиник 
высших учебных заведений Беларуси, а также Армении, Грузии, Латвии, 
Нидерландов, Чехии, Польши, Швеции.

ростым язы
ком, юриди

ческая кли
ника -  это 
с т у д е н ч е с 
кая служба 
п р а в о в о й  
п о м о щ и  
(ССПП), ко
торая явля
ется струк

турным под
разделением 

юридического 
ф а к у л ь т е  т а  

вуза. Сегодня в на
шей стране работают 

более десяти юрклиник, одна из них -  
в Полоцком госуниверситете. Деятель
ность подобных объединений направ
лена на реализацию двух целей -  дать 
студентам практические навыки юриста 
через проведение ими бесплатного ин
формирования и консультирования на
селения и предоставить социально не
защищенным категориям граждан воз
можность получить безвозмездную пра
вовую помощь, прокомментировала де
кан юрфака ПГУ Ирина Вегера. Часто 
клиентам такого неофициального юри
дического совета бывает достаточно 
для разрешения вопроса. Но стреми
тельное внедрение технологий во все 
сферы жизни подталкивает ССПП раз
виваться, в том числе за счет отече
ственных и зарубежных наработок. Про
шедшая конференция позволила све
рить часы.

ПРОГРАММА ВСТРЕЧИ

За три дня участники конферен
ции рассмотрели работу юриди

ческих клиник с нескольких сторон.
Сначала обсудили, как организо
вана их деятельность в разных стра
нах. Затем поговорили о новых на
правлениях. Большой блок 
вопросов касался вза
имодействия юркли
ник с отдельными кате
гориями граждан -  на
пример, с пожилыми 
людьми, лицами, от
бывающими наказа
ние, пациентами ме
дучреждений, а также 
с общественными 
объединениями. Была 
затронута тема кри
зиса методологии 
студенческих служб 
правовой помощи 
в Беларуси. Также не
зависимый консуль
тант из Великобритании 
Ричард Гриме, который 
представлял Чарльзский 
университет в Праге, провел 
воркшоп по использованию приемов практико-ориен
тированного обучения. «Что касается Великобрита
нии, то в начале 90-х годов только небольшое количе
ство университетов имели свои юридические клиники. 
Сегодня их более 90, они воспринимаются как неотъ
емлемая часть подготовки юристов. Такой же подход 
есть и во многих других странах, в том числе в Бела
руси», -дополнил Ричард Гриме.

ОПЫТ ПГУ
С воим опы- 

том подели
лась и ССПП По

лоцкого гос- 
университета. 
Служба рабо
тает с 2002 
года. В ме
сяц в сред
нем посту
пает 20 об

ращений, при
вел цифры 

один из ее руко
водителей Павел 

Соловьёв. В основ
ном горожане приходят 

с вопросами из сферы трудовых, жилищ
ных отношений и гражданского права. 
Так, насущными остаются темы выплаты 
зарплаты не в том размере, что ожидал 
работник, незаконного увольнения, али
ментных обязательств, лишения роди
тельских прав. В первую очередь сту
денты объясняют, как разрешить ситуа
цию с точки зрения закона. По запросу 
готовят проекты документов. С ними впо
следствии гражданин может обратиться 
в суд.

Юрклиника ПГУ активно развивает 
учебно-образовательное направление 
«Street Law: право на каждый день». Также 
в течение 2018 года шла реализация сов
местного с городской организацией 
Белорусского союза женщин проекта 
из сферы гендерного равенства. «Мы 
занимались консультированием жен
щин, оказавшихся в уязвимом положе
нии. К этой категории относятся малоо
беспеченные, пенсионеры, инвалиды, те, 
кто один воспитывает детей. К нам посту
пило порядка 100 обращений, -  расска
зал Павел Соловьёв. -  Отдельно шло по
вышение правовой грамотности женщин. 
Мы подготовили тематические брошюры, 
которые оказались востребованными».

О КРИЗИСЕ И ПЕРСПЕКТИВАХ

Юрклиники в Беларуси столкнулись с кризи
сом методологии. Одна из его причин -  ак

тивная цифровизация общества. «Сейчас студенты 
не хотят работать в юрфирмах от рассвета до за
ката, становиться судьями, -  прокомментировала 
доцент Академии управления при Президенте 
Юлия Хватик. -  Они хотят работать с информацион
ными технологиями, в стартапах, из дома. Поэтому 
им нужны новые навыки и знания -  важно учить бу
дущих юристов писать блог, вести соцсети, пози
ционировать себя определенным образом в интер
нет-пространстве. Современные технологии де
лают работу юриста одновременно проще и слож
нее».

Будущее у юридических клиник более чем пер
спективное, дополнила Юлия Хватик. Те же службы 
правовой помощи при БГУ, БГЭУ обслуживают от 80 
до 100 клиентов в год. Плюс в Беларуси нет сис
темы бесплатной юридической помощи. Можно 
рассчитывать на безвозмездную консультацию 
адвоката несколько раз в год, где не предлагается 
составить проекты документов. ССПП становятся 
отличной альтернативой. «К тому 
же учебная практика в вузе 
не дает тех навыков, которые 
дает юрклиника, -  отметила 
Юлия Хватик. -  Мы не успе
ваем удовлетворять потребно
сти юридических фирм на за
прос студентов из служб пра
вовой помощи. Потому
что последние знают, как ра
ботать с гражданами, 
как писать юриди
ческие документы.
А этому, к сожале
нию, не учат на фа
культетах. Модер
низация системы 
юридического об
разования не
много отстает 
от того, что нужно 
нанимателям, об
ществу и государ
ству».


